

El Problema triguero.

Compras de trigo extranjero

Englobados en las cifras que dábamos en el número anterior sobre las importaciones de trigo extranjero, iban las cantidades adquiridas por los gobiernos que se sucedieron en los años 1919, 1920 y 1921, principalmente siendo ministro el Sr. Espada.

Más de 300 millones de pesetas se emplearon en las adquisiciones hechas por el Estado. Se compraron fabulosas cantidades de trigo que luego fueron vendidas a precios muy inferiores al de coste; se pagaron grandes cantidades por fletes; grandes sumas a los comisionados y encargados para realizar esas compras y esas ventas, etc. etc. La diligencia, el celo y la administración dejaron mucho que desear en este asunto; se pudrían las existencias de trigo del Estado español en los muelles americanos y en algunos puertos españoles, y todo ello dio por resultado que de 300 millones gastados del tesoro nacional se perdieron 137 millones, casi la mitad del capital empleado en este negocio público.

Hace dos meses cuando fueron a visitar al Ministro de Fomento los representantes las Diputaciones y Cámaras agrícolas castellanas con el propósito de que se normalizara la crisis que sufre el mercado cerealista, dijo el Sr. Gasset a dichos representantes, que todavía existían fuertes cantidades de trigo en algunos puertos, de las adquiridas directamente por el Estado.

A estas fechas deben de estar ya consumidas, pero es dudable que estas grandes adquisiciones de trigo han estado pesando horriblemente sobre el mercado nacional contribuyendo con las otras importaciones llevadas a cabo por particulares, a bajar y deprimir el precio de trigo, conteniendo la anhelada y justa elevación; hasta los límites remuneradores.

Algo de culpa, porqué no decirlo, les cupo a los agricultores y almacenistas españoles en estas desdichadas adquisiciones. Guardado el trigo de dos cosechas, y resistiéndose a las declaraciones verdaderas de sus existencias, provocaron, con otras causas, la elevación del trigo temiéndose que iba a faltar el suficiente para el consumo nacional.

Pero estas ocultaciones y resistencias, en parte, estaban motivadas, y casi justificadas, por las excesivas trabas, intromisiones, incautaciones y cortapisas con que el Gobierno intervenía el mercado nacional, provocando las alarmas, las inquietudes y las alteraciones que siempre suelen causar tales medidas.

Los Ministros de entonces en lugar de limitarse a comprar el trigo preciso e indispensable para cubrir el déficit de la producción o del mercado nacional, contrataron cantidades fabulosas, las distribuyeron mal, y en lugar de evitar un mal se produjeron otros, mucho

mayores que todavía estamos lamentando.

Con el fin de depurar las responsabilidades administrativas que en la orgía de gastos de estos últimos años, puedan haber, se ha dictado recientemente una Real orden.

Las responsabilidades que se concretan con mayor precisión, acaso sean, entre otras, las derivadas de este desdichado «negocio» de las compras de trigo que de 300 millones invertidos en ellas se han perdido ¡137!

Como este negocio habrá habido seguramente otros, de aprovisionamientos del Ejército, de obras, de protección a las industrias, de soberano a ciertos señores para conseguir estas o las otras mejoras, estos o los otros beneficios.

En fin, que este asunto de las compras de trigo es acaso un capítulo más de la triste historia del «derrumbamiento...» de España.

En artículos sucesivos analizaremos otras causas de menor importancia que también han influido en la depreciación del trigo.

Alonso Quijano

DE TODAS PARTES

¡Cuidadito con oler bien!

Los habitantes de Praga son muy aficionados a los perfumes, y hacen de ellos un uso inmoderado.

Dice la «Nouvelle Presse», de esta capital, que la dirección de los tranvías eléctricos ha anunciado al público que desde ahora en adelante las personas perfumadas no tendrán derecho a entrar en los coches de la Compañía.

Numerosos quejas de los viajeros «no olorosos» han decidido a ésta a proceder con tal rigor.

Los empleados encargados de aplicar esta medida tendrán que justificar sin duda, sus facultades olfativas y además dar grandes pruebas de firmeza.

Porque las discusiones por si huele o no huele algún viajero presunimos que han de ser violentísimas.

Y a algún inspector de buenos olores le hará comer un frasco de perfume alguna de estas lindas que los llevan escondidos en el portamonedas... entre la barrita de carmín y la borlita para ponerse guapas en medio de la calle.



MARIA GLORIA LAZARO
inspirada poeta y distinguida colaboradora de «LA VOZ» cuyas producciones están siendo muy elogiadas.

Panoramas nacionales

La mujer ante la vida

Hace unos días, visitando una de nuestras oficinas públicas de la capital, nos sorprendió agradablemente ver, entre el grupo de amigos que tenían a su cargo la dependencia, a tres lindas muchachas, amigas nuestras también, que, como todos habíamos leído en estas mismas columnas, desde hace ocho o diez días, han sido destinadas a prestar servicios de oficina en Soria.

El hecho casi nada tiene de particular en los tiempos que corremos: Nadie desconoce que en el extranjero, durante la guerra, la mujer, invadiéndolo todo, ha desempeñado casi todos los cargos de una manera completamente satisfactoria.

Sin embargo, en nuestras provincias interiores, en las que de tal modo perduran los prejuicios acerca de la mujer y de su misión en la vida, el hecho tiene una importancia capital que bien merece unas líneas de comentario.

No están tan lejos los días, en los cuales, para las muchachas españolas, no existía otro dilema que el de casadas o monjas.

Todos hemos alcanzado la serie de sátiras despiadadas, inicuas e imbéciles, lanzadas contra las que, velando por su personalidad, que nadie en nombre de nada tiene derecho a hollar, se han mantenido solteras porque no han querido o porque no han podido casarse con quien tal vez ellas soñaron.

Nadie desconoce la educación absurda dada, por lo general, a las muchachas de hoy día y principalmente a nuestras sufridas señoritas de la clase media provinciana, las cuales ven pasar las horas, los días y los años en una inacción absoluta o en una tarea deleznable; porque está mal hacer cualquier cosa que no hicieran ya sus bisabuelas y porque está muchísimo peor rebelarse contra un medio ambiente idiota que las agosta y las desespera.

Aquí todavía no concebimos el término medio.

O hay que concretarse a zurcir los calcetines del padre y del hermano, a hacer un rato punto de arroz, a leer una novela floja, a jugar al julepe alrededor de una mesa camilla, a mirar aburrida el cielo muchas veces, a no salir de casa más que en las horas tasadas, y pasar, con este método de vida, por unas buenisimas chicas, o de lo contrario, ya se sabe, hay que desafiar la vil calumnia de una serie interminable de lenguas viperinas que movidas por la inteligencia microscópica de un moscardón, hieren y ensucian cuanto tocan.

¡Triste destino para la mujer española del siglo en que vivimos!

A nosotros nos parece oír, no obstante, el ruido de un aire de fronda que va deshaciendo lenta, pero certeramente el antiguo lema que todos los padres veían, con cierta desesperación, escrito en la cuna de cada una de sus hijas: Hay que casarla pese a quien pese, sea con quien sea.

La mujer comienza en España a rebelarse con éxito.

Hasta hace unos pocos años, la única carrera reconocida por el consenso común como propia para la mujer era la de Maestra.

Hoy somos muchos ya los que opinamos que la mujer que por su destino no va a ser madre o que por su voluntad no quiere serlo, puede desempeñar con ventaja en muchas circunstancias, multitud de tareas hasta hoy única y exclusivamente desempeñadas por hombres.

Un principio muchas veces puramente económico, va haciendo prosésitos también entre los padres viejos y rutinarios. Por algo dice no se quien, que los hombres obedecen antes a un palo de la realidad que a mil sugerencias razonables.

En Soria tenemos el movimiento andando. A nosotros nos toca tan sólo felicitarlos de ello y dedicar estas breves líneas como homenaje, a estas tres bellas amiguitas que las inspiraron, indicándoles como síntesis de nuestro pensamiento que el valor ideológico de su tarea, es tan grande, que el día que con su trabajo impecable nos hayan demostrado, aunque no lo reconoczamos, a nosotros los hombres, la vanidad de nuestra tan decantada superioridad, habrán salvado por completo a la siempre sufrida y muchas veces desdichada mujer española.

Rafael Ferrer.

Un peluquero de señoras asesinado misteriosamente.

MALAGA.—En la casa número 6 de la calle de Juan de Padilla se ha descubierto un crimen, cuyo móvil ha sido el robo.

El portero y los vecinos de la casa notaron que el inquilino del piso segundo, Epifanio Ruiz Ocaña, que se dedicaba a peinar mujeres de vida alegre no le veían desde el martes, y estaba la luz del cuarto encendida.

Temiendo que le hubiera ocurrido algo, dieron parte a la Policía, quien, a su vez, lo hizo al Juzgado.

Este ordenó que se descerrajara la puerta, que aparecía cerrada con un candado; se encontró el cadáver de Epifanio, que presentaba 14 puñaladas en distintas partes del cuerpo.

Los muebles se hallaban violentados; han sido robadas varias alhajas, mantenes de gran valor y dinero en metálico.

El crimen debió ocurrir en la madrugada, pues el cadáver presentaba señales de descomposición.

La Hacienda pública.

Atolladero económico

Hemos llegado a un momento extraordinariamente difícil en la vida económica nacional. Los contribuyentes se niegan, en distintas formas, a pagar los abrumadores impuestos que el estado ha echado sobre sus hombros.

La cosa es lógica y natural.

Un presupuesto de gastos que sube a tres mil millones de pesetas; una aventura guerrera que, en números redondos, cuesta mil millones anuales; un chorreo constante de créditos y autorizaciones especiales que se elevan a cantidades fabulosas, son gastos que sólo puede soportar un país rico que tiene perfecta y sólidamente establecido su sistema tributario.

En España han ido elevándose, de una manera gigantesca los gastos, sin haber afianzado los ingresos y sin tener en cuenta que nuestra riqueza, de los últimos años, era una abundancia pasajera y circunstancial.

Por eso nos encontramos hoy con un presupuesto de gastos que muy difícilmente podremos afrontar airoosamente, por mucho que se fuerce la máquina recaudadora.

Las medianas cosechas de los últimos años, han originado una terrible crisis a nuestra agricultura; la industria española vive en precario, después de los días fantásticos de la guerra; la minería nacional se ve apuradísima por falta de exportaciones; la vida es costosa como nunca. No creemos ni lógico ni fácil el cargar, más y más, las espaldas del ya cansado contribuyente para hacer frente a nuestro insostenible presupuesto de gastos.

Para que España pueda seguir adelante, no hay camino, ni más fácil ni más eficaz, que proceder inmediatamente a la disminución de gastos, cerrando el caudal del presupuesto. El grito de Marruecos suprimiendo organismos, inútiles y costosos y metiendo mano dura en la amortización de

escalas, así militares como civiles.

Esto sin olvidar la más escrupulosa vigilancia para evitar toda clase de ocultaciones de aquella riqueza que debe y puede tributar y que por falta de vigilancia y energía no tributa, o tributa lo que le conviene.

En Marruecos, a pesar de lo que se diga en contra, seguimos gastando una millonada; organismos y cargos especiales; aparece, cada día uno de nueva creación; en cuanto a la amortización de escalas decretada el 1918, no solamente no ha habido amortizaciones, sino que las escalas van en aumento, tanto en las civiles como en las militares, hasta el punto de tener hoy, por ejemplo, en nuestro ejército, ciento y pico coronales más que en el año 18.

Y por este camino no vamos a ninguna parte; es decir si vamos; pero a la hecatombe.

Y es preciso evitarlo procediendo con energía y rapidez a disminuir los gastos que de ninguna utilidad son para el país.

Marruecos debe costarnos lo imprescindible para cumplir nuestros compromisos, nuestros institutos armados deben quedar reducidos a las necesidades de una potencia modesta como España; empleados civiles, con la mitad de los actuales, bien pagados y bien capacitados, habría los necesarios.

Y paralela a esta acción debe emprenderse otra, encaminada a fomentar y engrandecer nuestra industria, nuestro comercio, nuestra agricultura, nuestras fuentes de riqueza todas, facilitándose su desarrollo y crecimiento, a fin de establecer nuestra vida económica sobre bases sólidas y permanentes.

Este es el camino. De otro modo iremos, poco a poco, creando un estado en el que buscaremos el pan todos los ciudadanos.

Y entonces ¿Quién alimentará al Estado?

Soria Montenegro.

PARADOJA

[Parece imposible...]

pero sin embargo, bajo el sol alegre de la tarde clara, bajaron la caja del niño muerto cual la nieve blanca, y en un blanco coche, de flores cubierto, dejaron la caja.

La blanca cajita con forma de cuna, la blanca cajita de raso forrada, donde el niño rubio se durmió con una sonrisa en la linda boquita tan pálida...

[Parece imposible...]

pero sin embargo, en la tarde clara, bajo el sol alegre va el triste cortejo detrás de la caja, por las calles llenas de niños que juegan... Florecen las rosas, los pájaros cantan, ...y allá lejos, lejos... Se pierde cubierta de flores la caja.

Maria Gloria Lazaro Damiguez

Valladolid, 1923



Zapateria Escalada

Central: BURGO DE OSMA
Sucursales: en Soria, Canalejas, 69
San Esteban, Ayllón y Gómara

Venta de toda clase de calzados construídos en sus talleres, arreglo de composturas con esmero y economía.

¿Por qué la Zapateria ESCALADA es la que más vende dentro de su artículo? porque sus calzados son sólidos, económicos y elegantes; visitadle pues.

No olvidarse: Sucursal en Soria, Canalejas, 69.

LA VENECIANA ZARAGOZA

Fábrica de Espejos, vidriera artísticas de colores, vidrio y cristal.

Informes en Soria:

DOÑ JOSE VIGEN VILA

FARMACIA Y LABORATORIO

DEL
Dr. Carrascosa

Drogueria.—Aguas minerales.
Especialidades Farmacéuticas.
Ortopedia.—Ferfumeria.
Preparación de Inyectables y sueros artificiales etc. etc.
Canalejas, 18. SORIA

CONFITERIA -- de la

VIUDA DE EPIFANIO LISO

Primera casa en mantecadas, y mant. quillas, tartas, ramilletes, pastas, dulces y todo lo concerniente al ramo de confiteria, pasteleria y reposteria.

Canalejas, 29.—Soria

La Oriental

Almacén de Coloniales al por mayor y menor.

Sucesor de P. Llorente

Fábrica de Jabón y Chocolate.
Depósito de Alcohol desnaturalizado de 90°, en botellas precintadas de un litro.

Estudios 2 y 4—Teléfono 54, Soria.

ALMACENES DE LOZA Y CRISTAL

Angel Pérez Baraza

Grandes existencias de loza de Sevilla, Manises y Talavera, inmenso surtido de vajilla moderna belga y alemana.—Explotación y clasificación general de primera materias para la fabricación de papel y lanas regonadas

Aimacén: Carretera de Madrid, frente a la Estación

Despacho: Canalejas, 45, Teléfono 121.—SORIA

IMPRESA

SUCESOR DE F. JODRA

PLAZA MAYOR, NÚM. 14.—SORIA

ESPECIALIDAD en trabajos tipográficos a dos tintas. Tarjetas [visita, cartas, recibos, talonarios, facturas, oficios, esquelas funeral, recordarios, participaciones de nacimiento y enlace. Trabajos comerciales, notas de pedido, listines, registros de talones abonarés, etiquetas de envío, id., para farmacias, envolturas para chocolates, caramelos y cuantos trabajos Libros, folletos, revistas, etc., etc. se encarguen.

EL BUEN GUSTO

La casa que mejor surtido presenta y más barato vende los géneros de punto medias y calcetines de algodón seda e hilo, sin competencia puntillas, encajes, tiras bordadas hules, sedas para labores, hilos para coser. Preciosas novedades en ropa blanca, confeccionadas para señora y niños como inmenso y variadísimo surtido en visiteria.

Medias y calcetines desde 50 céntimos

Angel Jiménez. Canalejas, 73.

CONTRALTO
TOS
PASTILLAS
PECTORALES DE
G.F. MERINO ENIJO
EN USO DESDE 1827.

LA INDUSTRIA CASTELLANA
FÁBRICA DE GASEOSAS Y AGUA DE SELTZER

Nicanor Longares

Participo a mi numerosa clientela que habiendo recibido una gran partida de botellas y sifones los pedidos se harán puntualmente.

DESPACHO: PLAZA DE LA LEÑA, 8
TELÉFONO NÚMERO 108.—SORIA

"EL BARATO"

COMERCIO DE TEJIDOS

CABALLEROS 3.—(CASINO DE LA AMISTAD) ALMAZAN

El dueño del tan acreditado Establecimiento «EL BARATO» domiciliado en ALMAZAN, participa a su numerosa clientela y público en general que a partir del día de hoy, pone a la venta grandes existencias de retales de todas clases, con una baja extraordinaria en los precios, así como toda clase de géneros de invierno, por fin de temporada.

No confundirse, Caballeros, 3, (Casino «La Amistad») —ALMAZAN.

Cooperativa Popular de Soria

Plaza de Aguirre, 4.—Teléfono, 136

Artículos de primera calidad. Peso exacto. Precios reguladores

LA CASA QUE MAS BARATO VENDE

Los mejores chocolates de elaboración propia y pureza garantizada. Paquetes de 460 gramos a 1'50, 1'75, 2 y 2'50 ptas. de 400 gramos a 1'30, 1'55 y 1'80

TAREAS ESPECIALES

TOSTADOR AUTOMÁTICO — CAFES TOSTADOS AL DÍA

BANCO HISPANO-AMERICANO

MADRID

Capital: 100 millones de pesetas

SUCURSALES:

Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cáceres Cabra, Cádiz, Calatayud, Cartagena, Castellón, Córdoba, Coruña, Egea de los Caballeros, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén Jativa, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Málaga, Mahón, Merida, Murcia, Olot, Orense Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, San Sebastián, Santa Cruz de la Palma: Santa Cruz de Tenerife, Santander, Santiago de Cuba, Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo Villafraanca del Panadés y Zaragoza

Compra y venta en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Bruselas, Berlín, Nueva York, Buenos Aires, Valparaíso, etc., de toda clase de fondos públicos y valores industriales.

Cobro y descuento de cupones de valores españoles y extranjeros

Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas de España y del extranjero.

Compra y venta de toda clase

de monedas y billetes de Banco extranjeros.

Préstamos con garantía de fondos públicos y valores de fácil realización, bien en cuenta corriente o a plazo fijo.

Cuentas corrientes de crédito con idénticas garantías.

Giros, cheques nominativos, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre todas las plazas nacionales y extranjeras.

Apertura de créditos sim-

ples o documentarios, por correo o telegrafo.

Cuentas corrientes y de depósito en pesetas y monedas extranjeras.

Transferencias postales y telegráficas.

Custodia de títulos y valores. Y por último, todas las que son propias de esta clase de establecimientos y cuantas tienden a facilitar las relaciones mercantiles de nuestra Nación con las de la América latina

LA VOZ DE SORIA

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

D. _____ vecino de _____
se suscribe por un año (1) a LA VOZ DE SORIA cuyo importe [de pesetas] _____
seis meses (1) remito por (2) _____
cuatro _____ a _____ de _____ de 1922.

(Firma.)

Dirjase en sobre abierto franqueado con un sello de dos céntimos al Administrador de LA VOZ DE SORIA.—Plaza Mayor, número 9, bajo.—(1) Bórrrese la forma que no se escoja.—(2) Por Giro Posta sello de Correos.

Folletón de LA VOZ DE SORIA—76

El último patriota

Novela original por JOSE NOGALES

XVI

¡Padre, que no sea Vd. bruto!

atravesar los huertos, encogerse en la sombra de las chumberas, hacer silencios aguardos y entrar en Obita inflado, redondo por la interior satisfacción del deber cumplido...o del matu e ntrado, o quizás por otras causas.

Aquella misma noche, cuando Paniagua y el cura iban rondando, al llegar

cerca de una de las salidas de la ciudad, oyeron extraños clamores.

—¿Serán ellos?

—¿Ya?

Y aplicaron el oído. No eran ellos todavía, Oían una voz lamentosa que demandaba socorro: otra más gruesa y de irritado timbre que amenazaba o reñía, el ladrido de un perro y una mujer que gritaba desde alguna ventana:

—¡Padre, que no sea usted bruto!

—¡Algún crimen! Hay que ver eso...

Y paniagua, con la escopeta pravenida, con la escopeta drevensada, echó a andar seguido del cura. Al llegar al pie de las tapias de su corral, saltó de ellas un bulro que les cayó casi encima: al mismo tiempo oyeron allá adentro la voz de un honrado vecino, antiguo marinero, que decía:

—¡Vuelve, vuelve por otra, don futra-

que, que ya sabes el gusto del reben-

que! —¡Troncho!—exclamó el bulto levantándose.— Voy a tragarme al mundo!

Apaciguaron a Sinfaroso. Lo que había ocurrido no era más sino que aquel demonio de muchacho, de sangre tan ardentísima, dió en rondar a la hija del marinero sin que lograrse cosa mayor. Y como en sus trabajos de sitio fuese avanzando hacia la plaza, metiéndose bonitamente en el corral a llorar sus cuitas bajo los ciruelos las más noches, puso un mirlo. Preso en él y dando aullidos, asentole con todas sus ganas el ofendido padre seis ó siete rebencazos de mano maestra, que de haberlos prodigado un poco, lo dejan en el sitio. Y de ahí la prudentísima observación de la dama: «¡Padre, que no sea usted bruto!»

—¡Desgraciado!—dijole el cura.—Tú

vas a morir con los zapatos puestos. Templa esos impetus, modera esos ardores querenciosos en que te estás requemando. Confíesate, haz penitencia todo lo áspera que te conviene, ayuna...

—¿Quién no fué así a los veinte años?—suspiró Paniagua, recordando sus locuras juveniles.

—¡Retroncho! que voy a hacer una bue sea soná. ¿Siempre me vá a pasar lo mismo?

Y Sinfaroso alejóse renqueando, escupiendo amargoras, como dardigón en celo que no encuentra su hembra.

—A ese—dijo el cura—lo curaba yo abriéndole el culo a puros azotes.

Y siguieron su ronda interrumpida por el amoroso incidente. No esperaban ya uada de allá abajo, donde un sin fin de hombres en plena derrota sin haber com-